

## BOLETÍN DE NOTICIAS SOBRE COOPERACIÓN INTERNACIONAL EN EL PERÚ

### Carta Editorial

Cooperación y  
políticas públicas

La Cooperación  
Internacional y el desarrollo  
de capacidades:  
el caso de Las Bambas  
y el aporte de la APCI

Compartiendo  
experiencias replicables:

El proyecto ONG del mes  
"Forestería Comunitaria"

**CONVOCATORIAS,  
CONCURSOS  
Y BECAS**

### **Perú y Brasil fortalecen relaciones bilaterales**

Los gobiernos brasileño y peruano fortalecieron sus relaciones bilaterales al suscribir ocho acuerdos de cooperación bilateral que contribuirán al desarrollo social del país.

[Ver más información](#)

### **Se consolida Mesa Verde de Coordinación de Donantes**

El 26 de mayo se realizó la cuarta reunión ordinaria de la Mesa de Coordinación de Donantes en temas de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible o "Mesa Verde".

[Ver más información](#)

### **Perú y Finlandia suscriben convenios de canje de deuda y cooperación**

En el marco de la visita oficial a nuestro país de la Ministra de Comercio Exterior y Desarrollo de Finlandia, Paula Lehtomäki, el Perú y Finlandia suscribieron dos convenios sobre canje de deuda y cooperación en medio ambiente.

[Ver más información](#)

### **Canadá apoya canasta de fondos de la Defensoría del Pueblo**

La Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional se convirtió en la segunda en proveer recursos al programa "Promoción de la equidad e inclusión para la realización de los derechos humanos de la Defensoría del Pueblo".

[Ver más información](#)

### **Inauguran Feria de Proyectos de la Unión Europea**

Con motivo de la celebración del "Día de Europa" la Comisión de la Unión Europea en el Perú inauguró una Feria de Proyectos en el auditorio de la Municipalidad de San Isidro.

[Ver más información](#)

**APCI facilita realización de campaña oftalmológica**

< **PNUD: La Democracia en el Perú**

< **Proyectos PMA**

< **Falleció el Director de la OMS**

#### **Editado por:**

Agencia Peruana de Cooperación Internacional  
Av. José Pardo 261, Miraflores, Lima 18, Perú  
Teléfono: 242 8005 Fax: 242 4927  
Web: [www.apci.gob.pe](http://www.apci.gob.pe)

Preguntas y comentarios:  
Mail: [boletin@apci.gob.pe](mailto:boletin@apci.gob.pe)

**INEI y APCI suscriben convenio marco y preparan directorio  
de la Cooperación Internacional**



Oscar Schiappa - Pietra  
Director Ejecutivo

## **Carta Editorial** **Cooperación y políticas públicas**

Durante los últimos meses, la APCI ha venido desempeñando una productiva labor de fomento del diálogo entre los partidos políticos participantes en las elecciones y las agencias de cooperación internacional, como aporte al proceso de transición hacia un nuevo Gobierno. Los objetivos de esta labor han sido varios: por un lado, coadyuvar mediante discusiones técnicas al proceso de definición de las políticas públicas propuestas por los partidos a la ciudadanía; por otro, propiciar la comunicación y la generación de contactos entre quienes tendrán la responsabilidad de guiar los destinos del país por el próximo quinquenio y las agencias de cooperación internacional.

Previamente a la primera vuelta electoral, la discusión con los partidos políticos tuvo como marco el Foro de Donantes. Sin la pretensión de ser un debate o procurar abordar temas con particular profundidad, la discusión permitió conocer y contrastar las principales orientaciones que los partidos imprimirían en su eventual gestión gubernamental. Luego, en la etapa que medió entre la primera y la segunda vuelta electoral, se realizaron varias sesiones temáticas con cada partido político, en base a cuestiones específicas seleccionadas por sus representantes. Esto permitió dar mayor profundidad a la discusión, precisar matices dentro de las propuestas políticas e identificar discursos ya disponibles por parte de la cooperación internacional para coadyuvar a la ejecución de programas específicos.

Ahora, culminada la etapa electoral, corresponde acelerar la marcha en la transferencia gubernamental. La APCI ha iniciado las coordinaciones con quienes asumirán la conducción del Gobierno a partir del 28 de julio próximo, poniendo a disposición de las nuevas autoridades el apoyo pleno de todas las fuentes de cooperación internacional; materializado incluso – durante esta breve etapa de transferencia– en la contratación de un conjunto de profesionales que asumirán responsabilidades principales en el nuevo Gobierno. Asimismo, la APCI continuará promoviendo la discusión y coordinación temática, para promover la sintonía y sinergia de los recursos de la cooperación internacional con las políticas públicas priorizadas por quienes conformarán el nuevo Gobierno. Dentro de ese proceso, la APCI realizará las coordinaciones necesarias para garantizar la continuidad en las políticas de cooperación internacional y la sostenibilidad de las reformas institucionales promovidas desde la Agencia.

El electorado ha expresado su descontento en la ánforas electorales. Ciertamente, los destinatarios y causa de ese descontento son principalmente las autoridades políticas y gubernamentales. Los peruanos no resisten más la pobreza, el centralismo y la exclusión social. Cabe, sin embargo, reflexionar en qué medida esta expresión de descontento alcanza también a los programas y actores de la cooperación internacional. En cualquier caso, la nueva situación post-electoral demanda, a quienes integramos la comunidad de la cooperación internacional, redoblar esfuerzos y mejorar los resultados de nuestras acciones.

Incluso sobreponiéndonos a contratiempos episódicos, en la APCI reafirmamos nuestro compromiso básico de servir con el profesionalismo y con la vocación cívica que todos los funcionarios públicos debemos tener, para la transferencia y el éxito de la nueva gestión gubernamental.

Oscar Schiappa-Pietra  
Director Ejecutivo APCI

[Regresar a titulares](#)

.....

## **Perú y Brasil fortalecen relaciones bilaterales**

Los Gobiernos del Perú y de la República Federativa del Brasil expresaron un sustantivo avance en el fortalecimiento de sus relaciones bilaterales al suscribirse este 31 de mayo importantes convenios de cooperación técnica que contribuirán al desarrollo social en nuestro país.

En el marco de la alianza estratégica de ambos países, el Canciller de la República del Perú, Embajador Oscar Maúrtua, y el Embajador del Brasil, Luiz Augusto de Araujo, suscribieron ocho acuerdos relacionados a la implementación de proyectos vinculados a la pesca, la agricultura, preservación del medio ambiente, desarrollo de capacidades y apoyo a la pequeña y micro empresas.

El acto protocolar se desarrolló en el Salón de Tratados del Palacio de Torre Tagle, donde se firmaron los proyectos de Desarrollo de Cultivos Alternativos para la Producción de Biocombustibles; Recuperación Ambiental de la Región de Huaypetuhe; Desarrollo Rural y Apoyo al Plan Meriss Inka. Asimismo, Control de Rabia Silvestre; Sistema Electrónico de Contrataciones Estatales; Fortalecimiento Institucional de las Asesorías Internacionales de los Ministerios de Salud; Capacitación en el Manejo de Especies Ícticas Amazónicas y Capacitación en el Gerenciamiento de Riesgos Químicos.

La Agenda fue preparada por el equipo de profesionales de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), en representación del Gobierno del Perú y por los destacados integrantes de la Agencia Brasileña de Cooperación, en representación del Gobierno del Brasil.

“Estas iniciativas tienen impactos identificables y sus resultados beneficiarán a las regiones del Cusco y Loreto”, indicó Maúrtua al resaltar el positivo desarrollo de la cooperación técnica peruano-brasileña que posibilita la colaboración entre las instituciones de ambos países y contribuye al desarrollo binacional.

A su turno, el Embajador De Araujo reafirmó los niveles de amistad y entendimiento alcanzados durante los últimos años entre Perú y Brasil, los cuales se traducen en hechos concretos como la reciente inauguración del primer puente en la localidad de Asís (Estado del Acre) e Iñapari (Departamento de Madre de Dios), y el aumento del intercambio comercial. Ambas naciones -dijo- seguirán trabajando juntas y seguirán profundizando su amistad y entendimiento.

Por su parte, el Director Ejecutivo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), Oscar Schiappa-Pietra, resaltó la importancia de los acuerdos logrados, que “representan una nueva evidencia de la solidaridad entre el Brasil y el Perú, y testimonian el excelente estado de las relaciones bilaterales”.

Cabe señalarse que esta es la primera vez que concurre una delegación brasileña integrada por 22 altos funcionarios de diferentes estamentos estatales, para llevar adelante una ardua agenda de trabajo con los representantes de la delegación peruana y ejecutar los importantes convenios suscritos, que contribuirán al desarrollo social de nuestro país.

[Regresar a titulares](#)

---

## **La Cooperación Internacional y el desarrollo de capacidades: el caso de Las Bambas y el aporte de la APCI**

### *El Fideicomiso Social Las Bambas*

En octubre del 2004 se constituyó el Fideicomiso Social Las Bambas con 45.5 millones de dólares aportados por la empresa XSTRATA, ganadora de la subasta pública del proyecto minero las Bambas, en Apurímac. En este Fideicomiso, ProInversión representa al Estado como fideicomitente. Los recursos están destinados al desarrollo social de las Provincias Grau y Cotabambas.

Para tomar las decisiones sobre la asignación y gasto de los recursos del Fideicomiso, se cuenta con un Consejo Ejecutivo, cuyos miembros son los alcaldes provinciales de Cotabambas y Grau; alcaldes distritales de Chalhuanhuacho, Progreso y Coyllurqui; el representante de XSTRATA; los consejeros regionales de Grau y Cotabambas del Gobierno Regional de Apurímac; y, el Representante de Proinversión (fideicomitente). A la fecha, se han comprometido cerca de 41 millones de dólares en proyectos productivos y de infraestructura, 7 y 34 millones, respectivamente.

### *Comité Multisectorial de Apoyo al Fideicomiso*

La Presidencia del Consejo Ejecutivo del Fideicomiso ha sido asumida recientemente por el alcalde provincial de Cotabambas, Sr. Luis Calderón Jara. A pedido de los alcaldes presentes en el mencionado Consejo, se ha constituido el Comité Multisectorial de apoyo para la pronta ejecución de los proyectos que se van a realizar con los recursos comprometidos por el Fideicomiso. Este Comité es presidido por el Vice Ministro de Minería, Sr. Rómulo Mucho.

Durante la instalación del Comité, el 17 de mayo del presente año, el Alcalde Calderón señaló la importancia de haber asignado los recursos del Fideicomiso para hacer frente a las urgentes inversiones que le corresponde hacer al Estado por lo que es urgente promover el avance de las obras y proyectos con el apoyo de las instituciones del gobierno central representadas en el comité. También hizo alusión a la necesidad de hacer frente al desarrollo de las capacidades locales mediante el desarrollo de la autoridad local de los municipios. Esto último hará posible lograr una relación óptima con las comunidades campesinas.

### *Las Brechas en Cotabambas y Grau*

En el contexto del Proyecto Minero "las Bambas" en Apurímac, hay profundas brechas sociales e institucionales que llenar, tales como el déficit de inversión pública en las provincias de Grau y Cotabambas, o la necesidad de desarrollar en el marco de su riqueza cultural y ambiental las capacidades locales - tanto de las comunidades campesinas como de la colectividad urbana - en la gestión y administración de sus recursos.

En efecto, la geografía ha restringido el desarrollo de las vías de comunicación haciendo de este ámbito un territorio poco integrado entre sí. La población tiene como principal ocupación la agricultura orientada fundamentalmente a la auto subsistencia y la ganadería con animales criollos de bajo rendimiento. La comunidad campesina, que es la forma ancestral de organización se muestra débil, desarticulada y sin capacidad de respuesta a los nuevos problemas del desarrollo local.

La presencia del Estado se circunscribe a ofrecer algunos servicios como educación y salud en condiciones deficientes y aún precarias. Del mismo modo, la presencia del Gobierno Regional es percibida lejana, externa y más vinculada a la construcción de infraestructura. Los gobiernos locales, asumen una serie de tareas para las que no están preparados ni cuentan con los recursos materiales y humanos necesarios .

### *El aporte de la APCI*

Es en este tema de desarrollo de las capacidades en el que la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), como miembro del Comité Multisectorial, ha comprometido su apoyo para facilitar la elaboración del Programa Local y Regional de Cooperación Técnica Internacional cuyo propósito debe ser precisamente contribuir al desarrollo de las mencionadas capacidades.

Un primer paso dado por la Agencia ha sido la realización del "Diagnóstico de las demandas de las comunidades campesinas andinas vinculadas al manejo de fondos del Fideicomiso Social Las Bambas" con el apoyo de la Comisión Europea a través del proyecto Fortalecimiento de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (FORTAPCI). Este documento ha sido proporcionado a los alcaldes miembros del Consejo Ejecutivo. La APCI ha propuesto que luego de su lectura y análisis se realice una experiencia piloto, consistente en la elaboración de un proyecto por parte de las autoridades municipales y de las comunidades campesinas, a ser presentado y negociado ante la cooperación internacional.

Es posible prever que de esta manera se canalizarán recursos de la cooperación internacional para la creación de capacidades, importantes y sutiles ingredientes de la gobernabilidad, el desarrollo sostenible y la resolución de conflictos.

*Regresar a titulares*

---

### **Se consolida Mesa Verde de Coordinación de Donantes**

El día viernes 26 de mayo se realizó la cuarta reunión ordinaria de la Mesa de Coordinación de Donantes en temas de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible o "Mesa Verde". En ella participaron los representantes de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), Comisión Europea (Unión Europea), grupo bancario KfW (Alemania), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI). Ésta es una de las primeras mesas temáticas de coordinación de donantes que opera con una participación activa del Estado peruano como miembro a través de la APCI.

El objetivo de la Mesa Verde es promover la eficacia de la cooperación en temas de sostenibilidad medio-ambiental a través del intercambio de información y la coordinación de actividades. La primera decisión de esta mesa para favorecer una mejor articulación ha consistido en elaborar una matriz geo-referenciada que permita visualizar todas las intervenciones de la cooperación internacional en el área temática de la mesa.

Durante las próximas sesiones de trabajo, la mesa ha decidido producir un documento base que presente un diagnóstico situacional de los distintos planos del medio-ambiente y el uso de recursos naturales en el Perú y precise los lineamientos de funcionamiento del grupo. El objetivo de mediano plazo de la mesa será convocar a un número creciente de fuentes comprometidas con la gestión medio ambiental responsable, la segunda área temática de mayor afluencia de cooperación en el Perú (después de la superación de la extrema pobreza) de acuerdo con el diagnóstico realizado por la APCI para el año 2004.

[Regresar a titulares](#)



Jefe de la Comunidad de Coriteni-Tarso, Elagio Rodríguez, hace entrega de unos muebles al Alcalde distrital de Río Tambo, Santiago Contorción.

### **Compartiendo experiencias replicables: el proyecto ONGD del mes**

#### **“Fortalecimiento de las actividades de monitoreo comunal y promoción de la forestería comunitaria” ejecutado por la Asociación para la Conservación del Patrimonio de Cutivireni (ACPC)**

Este mes se resalta una experiencia en la amazonía peruana, orientada a la generación de capacidades en el manejo de la madera por parte de comunidades asháninka.

La Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) conversó con el Director Ejecutivo de la mencionada Organización No Gubernamental de Desarrollo (ONGD), Ingeniero Percy Peralta. Se inició el encuentro tratando el proyecto de la madera pero a los pocos minutos la conversación llevó a formular la pregunta que ronda a todos los proyectos de desarrollo ¿y después del proyecto...¿qué?

Al formular un proyecto y negociar su financiamiento, casi siempre se hace explícita la preocupación por la sostenibilidad de sus resultados. Sin embargo, es frecuente que luego de firmar el contrato de financiamiento y de haberse efectuado el primer desembolso, se proceda a implementar dichos resultados sin contar con un planteamiento preciso respecto a su sostenibilidad.

Según el ingeniero Peralta, para la ACPN este tema debe tratarse en términos de los procesos de las comunidades locales y de las interrelaciones entre los miembros de éstas y de la Asociación, no en función de la ejecución de los proyectos. También opina que la sostenibilidad de los resultados de un proyecto se logra a través de estos procesos e interrelaciones; los proyectos cumplen el rol de activar iniciativas para el logro de resultados prioritarios para las comunidades.

En el caso concreto de la ACPC, ésta se funda y se organiza en torno a un grupo de jóvenes profesionales que conocían de antemano a un grupo asháninka de la cuenca del río Cutivireni en Satipo. Este mutuo conocimiento y relaciones con miembros de dichas comunidades llevaron a la formalización de la Asociación.

En su propósito de apoyar a las comunidades, los miembros de ACPN las acompañaron durante los tormentosos años de violencia que afectó a este pueblo. Luego de este período de cruenta defensa de su territorio se hizo evidente la necesidad de recuperar lo perdido, de regresar a los territorios “abandonados” y de recuperar la chacra y los hogares. En este período se ejecutaron proyectos para el repoblamiento y mitigación de los efectos de la guerra.

A partir de la segunda mitad de los años noventa se recuperó relativamente la normalidad y se entró en una fase en la que las comunidades asháninka empezaron a buscar resultados, por un lado, en relación al derecho a la propiedad del territorio por parte de las mismas y, por el otro, en el manejo de la madera –desde la tala, reforestación y venta hasta la transformación y comercialización– y cuidado del monte. Es en torno al logro de estos resultados que se realizan proyectos específicos de diversa índole como el Programa de Ordenamiento Territorial.

Cabe resaltar que ambos temas se encuentran en medio de los conflictos marcados por el proceso de colonización y la tala ilegal depredadora de la madera que ponen en riesgo el derecho al territorio, la conservación del bosque y la sobrevivencia de estas comunidades.

De acuerdo al Ingeniero Peralta, la ACPC considera que son los propios pueblos indígenas quienes protagonizan la lucha por su derecho al territorio y por el desarrollo de sus actividades vitales, incluyendo la producción, procesamiento y comercialización de la madera. La Asociación es un aliado y facilitador que afronta el reto de la interculturalidad; en esos términos brinda el apoyo requerido a través de proyectos de cooperación internacional para el logro de los resultados que buscan las comunidades asháninka.

La foto que acompaña esta nota es emblemática. El Jefe de la Comunidad de Coriteni-Tarso, Sr. Elagio Rodríguez Jumanga, hace entrega de unos muebles al alcalde del Distrito de Río Tambo, Santiago Contorción Antúnez, con el propósito de dar a conocer que en el mercado local ya existen muebles hechos por los asháninka y por lo tanto no es necesario importar muebles de otras zonas. Esto se logró mediante un proyecto de carpintería en la mencionada comunidad.

Estas líneas no pretenden presentar un modelo de acción acabado ni único, sino contrastarlo con otras experiencias insistiendo sobre la noción de sostenibilidad.

*Rearesar a titulares*

---

## **Perú y Finlandia suscriben convenios de canje de deuda y cooperación**

En el marco de la visita oficial que realizara a nuestro país la Ministra de Comercio Exterior y Desarrollo de Finlandia, Paula Lehtomäki, el Perú y Finlandia suscribieron el 2 de mayo dos importantes convenios sobre canje de deuda y sobre cooperación en medio ambiente.

Así, el Ministro de Economía, Fernando Zavala, y la Ministra Lehtomäki firmaron la Enmienda al Acuerdo sobre Conversión de Créditos Concesionales (canje de deuda por desarrollo), a través de la cual se destinarán 4,2 millones de dólares para proyectos de conservación de la diversidad biológica.

Tras una reunión de trabajo con el Canciller Oscar Maúrtua, se suscribió el segundo de los convenios, el Acuerdo de Cooperación para Gestión de Bosques Comunales. Luego de la suscripción de ambos acuerdos, el Canciller Maúrtua impuso a la Ministra Paula Lehtomäki la condecoración “El Sol del Perú” en el grado de Gran Cruz, en reconocimiento al impulso y enriquecimiento de la perspectiva de nuestra relación bilateral.

El Canciller destacó que el Convenio sobre Gestión de Bosques Comunales tiene el objetivo de mejorar las condiciones de vida de las comunidades asháninka del Valle del Pichis, a través de la adopción de esquemas de evaluación, manejo y uso sostenible de los recursos forestales y de la biodiversidad de la zona. Maúrtua también indicó que la Enmienda al Convenio de Canje de Deuda por Desarrollo permitirá financiar otros tres proyectos de conservación de la diversidad biológica en Áreas Naturales Protegidas del Perú.

Maúrtua resaltó el importante papel que ha desempeñado Finlandia desde 1995 al interior de la Unión Europea (UE), así como, su inminente asunción de la Presidencia del Consejo Europeo a partir del 1 de julio de 2006, que coincidirá con la Presidencia del Perú para América Latina y el Caribe (ALC) en el diálogo con la UE. En ese sentido, expresó que el Perú espera trabajar muy de cerca con el Gobierno de Finlandia durante los próximos dos años, en el diseño y ejecución de la vasta agenda ALC - UE.

Como parte de sus actividades en nuestro país, la Ministra Lehtomäki estuvo en Iquitos presenciando los progresos del proyecto Biodiversidad Biológica de la Amazonía Peruana (BIODAMAZ), que se ejecuta con una cooperación finlandesa de más de cinco millones de euros para el período 2003 - 2007. También visitó el proyecto EIBAMAZ, desarrollado en el marco del Plan Binacional Perú - Ecuador, sobre educación intercultural bilingüe y desarrollo humano sostenible en el Río Santiago II. Cabe destacar que, el total de la cooperación de Finlandia en el Perú para el período 2003 – 2007 asciende aproximadamente a 12 millones de euros.

*Rearesar a titulares*

---

## **Canadá apoya canasta de fondos de la Defensoría del Pueblo**

El 30 de mayo la Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional (ACDI) se convirtió en la segunda agencia de cooperación en proveer recursos al programa de “Promoción de la equidad e inclusión para la realización de los derechos humanos de la Defensoría del Pueblo” bajo la innovadora modalidad de cooperación financiera internacional denominada canasta de fondos (*basket funding*)<sup>1</sup>.

Para tal fin la ACDI decidió transferir los recursos remanentes del proyecto “Fortalecimiento Institucional de la Defensoría del Pueblo” a la citada Canasta de Fondos, donde se concentrarán las contribuciones procedentes de diferentes fuentes cooperantes para la ejecución del Programa bajo procedimientos comunes para las fuentes participantes.

El acuerdo entre el Perú y el Gobierno de Canadá fue suscrito por la Defensora del Pueblo, Beatriz Merino; el Consejero Jefe de Cooperación de la Embajada de Canadá, Jean-Bernard Parenteau; el Director Ejecutivo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional, Oscar Schiappa-Pietra; y el Consejero de Cooperación de la Embajada de Canadá, Martin Ruel.

El Programa Quinquenal para el período 2006-2010 de la Defensoría del Pueblo, "Promoción de la equidad e inclusión para la realización de los derechos humanos de la Defensoría del Pueblo" está dirigido a contribuir a la realización de los derechos humanos de todos los peruanos y peruanas, promoviendo la institucionalidad democrática y la inclusión de las personas en situación de mayor pobreza, buscando de esta manera el establecimiento de relaciones equitativas de género, sociales, económicas y culturales en el país.

Cabe señalar que la primera fuente cooperante en aportar recursos a la Canasta de Fondos de la Defensoría del Pueblo (DP) fue la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (COSUDE), al suscribir un Acuerdo Bilateral en febrero de 2006. Para mayor información sobre la modalidad canasta de fondos y, específicamente, sobre la Canasta de Fondos para el Programa de la DP ver el *Boletín Cooperación* de enero y febrero 2006.

[Regresar a titulares](#)



El Embajador Antonio Cardoso Mota, el Tnte. Alcalde Antonio Uccelli Rodríguez y Oscar Schiappa-Pietra inauguran la Feria de Proyectos de la Unión Europea

## Inauguran Feria de Proyectos de la Unión Europea

Unos quince Programas y Proyectos de cooperación bilateral y más de treinta iniciativas de Organizaciones No Gubernamentales participaron en la Feria Exposición de la Cooperación Europea en el Perú, inaugurada el 8 de mayo por el Teniente Alcalde de la Municipalidad de San Isidro, Dr. Antonio Uccelli, en el nuevo Auditorio Municipal del Parque El Olivar. El evento se realizó en el marco de la celebración del "Día de Europa" (9 mayo) y fue organizado conjuntamente por la Comisión de la Unión Europea en el Perú y la Municipalidad de San Isidro, con el apoyo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI).

Del 8 al 10 de mayo la Feria presentó *stands* con muestras de las producciones y acciones de los diferentes Programas y Proyectos que se ejecutan en el país, como fruto de la cooperación solidaria que ofrece el pueblo europeo al pueblo peruano.

En el acto protocolar, el Director Ejecutivo de la APCI, Oscar Schiappa-Pietra, señaló que la cooperación europea, en ejecución, alcanza un valor cercano a los 220 millones de euros (unos 279 millones de dólares), en cooperación no reembolsable (donaciones). Por su lado el Embajador Antonio Cardo Mota, informó sobre las actividades complementarias que se llevarían a cabo durante la feria, como un ciclo de conferencias, presentaciones culturales y costumbristas así como videos producidos por los diferentes programas y proyectos.

El día de Europa se celebra el 9 de mayo en recuerdo del aniversario de la Declaración Schuman. En 1950, Robert Schuman, entonces Ministro de Relaciones Exteriores de Francia, propuso un nuevo modelo político para Europa, cuyo objetivo era que la guerra entre las naciones europeas se hiciese impensable.

La creación y éxito del proyecto europeo ha sido descrito por la Comisaria de Relaciones Exteriores de la Comisión Europea, Benita Ferrero-Walner, como "uno de esos hechos que ocurren en el mundo sólo cada 400 o 500 años". Los últimos 20 años han sido testigos de un progreso muy importante que va desde la profundización del mercado único más grande del mundo hasta la ampliación de la Unión de 15 a 25 países con un 20% del comercio internacional y un cuarto del PIB mundial. También envían 55 mil hombres en misiones de mantenimiento de la paz en todo el mundo y entregan el 55% de toda la ayuda al desarrollo a nivel mundial.

[Regresar a titulares](#)

## APCI facilita realización de campaña oftalmológica

La Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), a la vanguardia de los nuevos lineamientos de política internacional, viene adoptando acciones concertadas con los diferentes sectores involucrados, a fin de facilitar el ingreso al país de bienes provenientes del exterior en calidad de donaciones, las mismas que se encuentran orientadas a mejorar la calidad de vida de las personas de escasos recursos.

Es así que se brindó apoyo oportuno a los miembros de IRIS MUNDIAL, organización sin fines de lucro que provee atención médica en oftalmología, odontología y dermatología gratuita y que en esta oportunidad visitó nuestro país para realizar la V Campaña Oftalmológica organizada por el Rotary Club Independencia y financiada por la Minera Barrick Misquichilca. La campaña se realizó en el Centro de Salud de Marcará del 4 al 8 de mayo brindando atención a 3,632 pacientes, principalmente de las comunidades de Eccash y Vicos.

La APCI realizó las coordinaciones previas con funcionarios de la División de Equipajes de SUNAT-Aduanas y del Ministerio de Salud-PRONIEM para obtener la autorización del ingreso temporal del equipamiento médico y de los bienes donados. Además, un representante de la Embajada de Canadá y de la Gerencia de Operaciones de la APCI estuvieron en aeropuerto para brindar el apoyo necesario en el desaduanaje correspondiente, teniendo en cuenta que la delegación de 35 médicos trajo consigo los bienes donados como equipaje acompañado.

El éxito de la presente campaña fue el resultado de una mancomunidad de esfuerzos de la institución canadiense ARCO IRIS, la Embajada de Canadá, SUNAT-Aduanas, Ministerio de Salud, Rotary Club Independencia, Compañía Minera Barrick, y de la APCI, lo que generó el compromiso por parte de ARCO IRIS de programar una nueva campaña el próximo año.

La APCI renueva el compromiso que tiene como entidad rectora de la cooperación internacional, de seguir brindando todo el apoyo posible a loables campañas médicas en beneficio de las personas de bajos recursos de nuestra población.

[Regresar a titulares](#)

---

## **INEI y APCI suscriben convenio marco y preparan directorio de la Cooperación Internacional**

El Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) y la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) suscribieron el 5 de mayo un Convenio Marco de Cooperación Interinstitucional, con la finalidad de establecer mecanismos de coordinación que permitan optimizar el cumplimiento de los fines y objetivos institucionales de ambos organismos.

Durante la ceremonia, se dio a conocer la labor conjunta que han emprendido estas instituciones estatales, en la estructuración de un moderno Directorio de Cooperación Técnica Internacional, en formato digital, con el apoyo de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA).

El acuerdo fue suscrito por el Director Ejecutivo de la APCI, Oscar Schiappa-Pietra, y el Jefe del INEI, Farid Matuk, con la presencia de la funcionaria de la JICA, Rosa Herrera. El acto protocolar se desarrolló en la sede de la Biblioteca del organismo de estadística.

El Director de la APCI señaló que el directorio digital contendrá informaciones detalladas de las Embajadas, Consulados, Organismos Internacionales acreditados en el Perú, Organizaciones No Gubernamentales de Desarrollo (ONGD) del Perú y el Extranjero, así como de otras instituciones afines a la cooperación internacional.

También, dijo, que se elaborará un Programa que se pondrá a disposición de las entidades nacionales donde se informará sobre el aporte de la comunidad internacional a través de recursos humanos, técnicos y materiales proporcionados para la formulación, ejecución y seguimiento de los diversos proyectos y actividades de desarrollo realizados en el país.

[Regresar a titulares](#)

---

## **PNUD presenta informe sobre la democracia en el Perú**

“La democracia en el Perú – El mensaje de las cifras” es el título del importante informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) sobre la base de una encuesta realizada el año pasado en 5,200 hogares de las 24 regiones de país, cuyos resultados fueron presentados el 25 de mayo en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores.

El Vicecanciller Harold Forsyth presidió la ceremonia de lanzamiento que no sólo constituye una fuente de gran valor académico en virtud de la amplitud de la información recabada y el rigor con que ha sido sistematizada, sino que –sobre todo- servirá para orientar el rumbo transformador que debe propiciarse en un tema tan importante como la democracia.

El informe, en el cual los encuestados opinan sobre la democracia y las instituciones, así como sobre lo que saben y esperan de la política y del sistema democrático, revela que un alto porcentaje de peruanos y peruanas no se siente amparado por las instituciones de la democracia e incluso no saben cómo definirla. Por ejemplo, el 70% de los encuestados afirmó que la democracia funciona mal y responsabilizó de ello a los políticos. Un similar porcentaje dijo no simpatizar con ningún partido.

Asimismo, el 76% de los peruanos y el 69% de las peruanas jóvenes se irían del país si tuviesen la oportunidad. Además, la encuesta señala que sólo el 12.4% declara conocer la Constitución y un 34.9% reconoce no saber qué es la democracia. Otro aspecto que llama poderosamente la atención es que 29.4% de los entrevistados considera que la violencia es indispensable para ejercer la autoridad.

Todas estas cifras, las cuales evidencian que en materia de educación democrática queda aún mucho por hacer, fueron expuestas por el Coordinador del Informe sobre Desarrollo Humano del PNUD, Luis Vargas Aybar, y posteriormente comentadas por el analista político Martín Tanaka Gondo y por el sociólogo e historiador Nelson Manrique Gálvez.

La reunión fue clausurada por el Representante Residente del PNUD en el Perú, Jorge Chediek, quien subrayó que el Informe busca explicar que la solución a los problemas de la democracia no vienen con la interrupción de la democracia, sino del proceso de construcción del desarrollo humano en la región latinoamericana. En este sentido, sostuvo que el documento hace un grupo de recomendaciones para solucionar esos problemas, entre las que destacan el revalorizar y darle contenido a la política, así como dar nueva legitimidad al Estado para que no sea percibido como enemigo de la sociedad.

Cabe destacar que el evento contó con la participación del Director Ejecutivo de la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI), Oscar Schiappa-Pietra, así como altos funcionarios de los sectores Educación, Industria, de las universidades, de las Fuerzas Armadas, de la Policía Nacional, de las municipalidades, gremios y medios de comunicación

[Regresar a titulares](#)

---

### **Proyectos del Programa Mundial de Alimentos (PMA)**

El Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas (PMA) ha recibido hasta la fecha 2,392 toneladas de alimentos de los Gobiernos de Bélgica, Alemania e Italia, que serán distribuidos en el marco del *Proyecto Piloto Integrado Educativo Nutricional en Huancavelica* por un valor de casi millón y medio de dólares. La donación -conformada por 1,507 toneladas métricas de mezcla de harina de soya y maíz; 609 toneladas de arveja, 202 toneladas de azúcar, y 74 toneladas de aceite vegetal- apoyará a este proyecto dirigido a mejorar la educación en salud, nutrición e higiene de las madres gestantes y lactantes.

La intervención se lleva a cabo desde el 2004, en cinco de siete provincias del departamento de Huancavelica (Accobamba, Tayacaja, Huancavelica, Angaraes y Castrovirreyna) y permanecerá vigente hasta diciembre de 2006, ampliando el número de beneficiarios a 113,000. Este proyecto es posible gracias a la estrecha coordinación y cooperación entre el PMA y las instituciones públicas (Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social, Ministerios de Agricultura, Educación, y Salud), Gobierno Regional de Huancavelica, Gobiernos locales y Organismos No Gubernamentales, como CARE, CARITAS Ancaras, entre otras.

El proyecto está fortaleciendo la producción local a través de la elaboración de una mezcla fortificada con micro nutrientes, denominada Inkamix, hecha a base de cebada, harina de maíz, proteínas de soya, aceite vegetal y una mezcla de vitaminas y minerales necesarios para el crecimiento.

Cabe destacar que el 65% de las compras de alimentos realizadas en el 2005 por el PMA en Perú (aproximadamente 6 millones de soles) fueron hechas a productores locales. Se estima que en este año, 75% de las compras sean también locales (alrededor de 3500 toneladas).

La participación del gobierno Italiano ha sido fundamental para el inicio y ejecución de este proyecto y ha permitido, con su contribución, la producción de aproximadamente 546 toneladas de Inkamix. La contribución multilateral de los gobiernos de Bélgica y Alemania complementará estas compras locales completando así las canastas básicas familiares para los beneficiarios del proyecto.

Paralelamente, el PMA se encuentra desarrollando el proyecto *"Promoción del Desarrollo Sostenible de Microcuencas Altoandinas"* en los departamentos de Ayacucho, Apurímac y Huancavelica, cubriendo 32 micro cuencas en 514 comunidades campesinas. Los alimentos distribuidos en este proyecto serán también adquiridos localmente y conjuntamente entre el Programa Nacional de asistencia Alimentaria (PRONAA) y el PMA, favoreciendo así las economías locales y apoyando la seguridad alimentaria.

Dicho proyecto inició sus actividades en julio del 2001 y beneficia actualmente a 259,000 personas. Su objetivo es proteger los medios de subsistencia y aumentar la capacidad de resistencia a las crisis, contribuyendo con el desarrollo socio económico sostenible de la población rural de las micro cuencas alto andinas, ubicadas en los departamentos que presentan índices altos de desnutrición crónica infantil en el Perú: Apurímac 43%, Ayacucho 33.6%, y Huancavelica 53.4% (ENDES 2000).

Asimismo, busca incrementar la participación de la mujer en actividades y toma de decisiones, así como los ingresos de los pequeños agricultores, mejorar la infraestructura educativa y el conocimiento acerca de los temas género, nutrición y VIH/SIDA.

Dentro del marco de Preparación y Respuesta a Emergencias, el PMA en el Perú ha preparado una propuesta financiada a través de una donación hecha por la Agencia de Cooperación Inglesa (DFID). El objetivo principal de dicha propuesta es fortalecer las capacidades de los Comités Locales de Defensa Civil y los gobiernos locales, así como de la población. El proyecto se iniciará en julio próximo y tendrá una duración de tres años y un presupuesto de US\$242,000.

[Regresar a titulares](#)



Dr. Jong Wook Lee

## Falleció el Director de la Organización Mundial de la Salud (OMS)

El mundo de la cooperación internacional se encuentra de luto. El 22 de mayo falleció en el Hospital de Cantonal de Ginebra el Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Dr. Jong Wook Lee. Su deceso ocurrió poco antes de la inauguración de la Asamblea Anual de la OMS a la que había convocado y que reúne en esa ciudad suiza a Ministros de Salud y Delegaciones Oficiales de los 192 países miembros de ese organismo.

El doctor Lee, de nacionalidad coreana, asumió su cargo en julio del 2003, después de 23 años de servicios en esa agencia de las Naciones Unidas. Como siempre acostumbraba se dedicó con entusiasmo a su trabajo y bajo su dirección la OMS se fortaleció y fue capaz de dar respuesta eficaz a los problemas de salud mundiales.

A los 61 años de edad, una embolia cerebral segó la vida de este ilustre médico que por su invaluable aporte profesional, ha sido innumerablemente reconocido y distinguido por países, organismos de cooperación internacional y de salud, instituciones y universidades.

Ante la repentina desaparición del Dr. Lee, la Organización Mundial de la Salud anunció en la Asamblea Anual que el Dr. Anders Nordstrom, de Suecia, será el Director General en función de esa organización. Al inaugurarse la cita mundial, los delegados tributaron un minuto de silencio en honor de tan excepcional personalidad y de inmediato suspendieron sus trabajos.

La Agencia Peruana de Cooperación Internacional lamenta esta muy triste noticia y expresa sus sinceras condolencias a la esposa y a la familia de quien en vida fuera el Dr. Jong Wook Lee, así como a la OMS que vio transcurrir su vida y supo de su grandioso aporte profesional por más de 26 años.

[Regresar a titulares](#)

## Becas y convocatorias

### Argentina

**IX Curso Latinoamericano Procesamiento Materiales por Plasma** auspiciado por la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA) y la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA). El curso se llevará a cabo en Buenos Aires, Argentina del 7 de agosto al 1 de septiembre. La fecha máxima de presentación en APCI es el 13 de junio.

### Brasil

La embajada de Brasil, en el marco del Programa de Capacitación Brasil-Japón para Terceros Países (TCTP), convoca al **Curso Internacional de Técnicas em Tratamento de Esgotos Domésticos** (Curso internacional de técnicas de alcantarillado) ofrecido por la Compañía de Saneamiento Básico del Estado de São Paulo (SABESP). El curso se llevará a cabo del 11 de agosto al 6 de septiembre de 2006. El plazo en APCI es el 13 de junio.

De igual modo, en el marco del mismo TCTP se dictará el **"I curso internacional sobre infecciones en pacientes HIV/SIDA"** del 31 de julio al 27 de agosto del 2006 en la Universidad de Campinas (UNICAMP), São Paulo. El plazo en APCI es el 15 de junio del 2006. Más información sobre ambos cursos en [www.apci.gob.pe](http://www.apci.gob.pe)

Por otro lado, en el marco del Acuerdo de Intercambio Cultural entre Brasil y Perú, el Gobierno brasileño convoca a estudiantes peruanos que deseen seguir estudios universitarios de pregrado y de postgrado en el Brasil durante el 2007. El plazo de inscripción es hasta el 30 de junio de 2006 y hasta el 31 de julio respectivamente. Más información en: [www.dce.mre.gov.br/PEC-G.htm](http://www.dce.mre.gov.br/PEC-G.htm); [www.capes.gov.br](http://www.capes.gov.br); [www.embajadabrasil.org.pe](http://www.embajadabrasil.org.pe); [www.cnpq.br](http://www.cnpq.br)

## Corea

La agencia de cooperación Internacional de Corea (KOICA) ofrece las maestrías: “Master’s Degree Program on International Trade& International Business” (Maestría en Negocios y Comercio Internacional)” y “Master’s Degree Program on Korean Economy” (Maestría en Economía). Además ofrece numerosos cursos de capacitación. La información detallada la encontrará en: [www.apci.gob.pe](http://www.apci.gob.pe) y en el teléfono 2428005, anexo 215.

El Gobierno de Corea, cubrirá los costos de los cursos, pasaje internacional de ida y vuelta, transporte local, alojamiento, viáticos y seguro médico. Los requisitos para postular son: ser graduado universitario y contar con experiencia en el tema de la Maestría, acreditar dominio del inglés TOEFL Cambridge, Michigan.

Más información: [www.apci.gob.pe](http://www.apci.gob.pe) y GSIS Ajou: <http://gsis.ajou.ac.kr> GSP Kyung Hee: <http://gsp.khu.ac.kr>

## México

El Centro mexicano para la Filantropía (CEMEFI) invita a todas las organizaciones sociales de la sociedad civil, así como a académicos, funcionarios públicos, empresarios y estudiantes de todos los países de Iberoamérica al **VII Encuentro Iberoamericano del Tercer Sector “Responsabilidad, Legalidad y Generosidad”** que se llevará a cabo los días 16, 17 y 18 de octubre 2006 en Ciudad de México. La invitación es a participar y a proponer casos ejemplares o mesas temáticas con sus integrantes en de responsabilidad social, corporativa o ciudadana, promoción de la legalidad y generosidad sea en instituciones de la sociedad civil, empresas socialmente responsables, instituciones gubernamentales o alianzas intersectoriales de Iberoamérica. Las bases para participar en dicho encuentro las encontrará en la página Web de APCI: [www.apci.gob.pe](http://www.apci.gob.pe) y más información en [www.cemefi.org](http://www.cemefi.org)

Por otro lado, el Centro Nacional de Actualización Docente (CNAD) organiza el **2º Curso Internacional de Capacitación en Robótica Aplicada**, bajo los auspicios de JICA. El curso se llevará a cabo del 25 de septiembre al 17 de noviembre de 2006. El plazo en APCI es el 22 de junio de 2006. <Ver más detalle en : [www.apci.gob.pe](http://www.apci.gob.pe)

## Nueva Zelanda

El Fondo HOMF del “Jefe de Misión” dispone de un fondo concursable para financiar proyectos de ayuda de pequeña escala por un monto máximo de US\$ 4,000 aproximadamente cada uno. Más información: <http://www.apci.gob.pe/portal2/frameSet.jsp?p=convocatorias.do>  
Las consultas se pueden hacer a: [embajada@nzembassy.cl](mailto:embajada@nzembassy.cl)

## OEA

La Organización de Estados Americanos convoca, a través del Programa de Actualización Profesional al **“Máster en Gestión Portuaria y Transporte Intermodal (MGPTI)”**. Se realizará en la Sede Central de la Fundación para la Investigación, Promoción y Estudios Comerciales de Valenciaport (Fundación Valenciaport) en Valencia, España desde el 5 de octubre de 2006 al 29 de junio de 2007. Los trámites son a través de INABEC. Más información en: [www.apci.gob.pe](http://www.apci.gob.pe) y en [www.inabec.gob.pe](http://www.inabec.gob.pe)

## Singapur

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Singapur, a través del Singapore Cooperation Programme Training Awards (SCPT) ha convocado numerosos cursos de capacitación. Más información en: <http://www.apci.gob.pe/portal2/frameSet.jsp?p=ofertaBecas.do>

*Regresar a titulares*

---